

## Discours de clôture de la formation des formateurs et responsables de formation de la 44eme promotion

19 juin 2020

Monsieur Talbot,

Mesdames et messieurs les membres du jury,

Mesdames et messieurs les membres de la communauté pédagogique

Mesdames et messieurs les formateurs et responsables de formation de la 44eme promotion.

C'est toujours un honneur de célébrer la fin d'une formation et particulièrement lorsque la promotion concernée marque, par son nom de baptême, la pugnacité dont ses membres ont fait preuve du fait de la situation mondiale que nous traversons.

C'est toujours un honneur mais aussi et surtout une responsabilité que de s'adresser en fin de formation à de nouveaux membres de la communauté pédagogique.

Votre entrée dans cette communauté marque pour vous un nouveau départ. Etre formateur des personnels ; être responsable de la formation des personnels, implique pour vous exemplarité et bienveillance. Vos nouvelles fonctions vous permettront également d'élargir vos champs d'action, de découvrir et d'établir un relationnel différent avec les élèves et les stagiaires mais aussi avec vos propres collègues, acteurs de formation ou personnels de terrain.

Aujourd'hui, je tiens tout d'abord à vous féliciter pour cette persévérance que vous avez témoignée. La crise sanitaire que nous traversons vous a placés dans l'incertitude, dans la dispersion. Certains ont même pensé abandonner. Certains étaient en stage, d'autres auprès de leurs proches, d'autres encore mis à disposition en détention. Finalement, c'est bien la formation à distance qui a commencé à vous rassembler pour, enfin, vous permettre d'être ensemble aujourd'hui. J'en profite d'ailleurs pour féliciter l'UFIC, et plus particulièrement Mme GIRAUX-CAUSSIL et Mme FTAÏS, pour leur réactivité et la qualité du dispositif innovant qu'elles ont mis en œuvre pour vous assurer la continuité de votre formation.

Et demain ?

Demain chacun d'entre vous va s'installer progressivement dans ses fonctions. N'ayez pas de crainte. Vous avez montré et démontré vos capacités. Même si la formation n'a pas été celle qu'elle aurait dû être, vous en sortez grandis car vous avez surmonté pas après pas toutes les difficultés que vous avez rencontrées. Vous avez compris à quel point s'adapter est important lorsque l'on est formateur ou responsable de formation.

La tâche sera parfois difficile. Il vous faudra dire et redire encore, conjurer la tyrannie de l'urgence. En bref, il vous faudra résister et vous engager. Il vous faudra parfois lutter contre l'idiosyncrasie des apprenants afin que tous nous œuvrions dans le même sens.

En devenant formateur ou responsable de formation vous assumez de nouvelles responsabilités ; celles de former et d'accompagner l'ensemble des personnels pénitentiaires. Sans vous, les missions du service public pénitentiaire ne peuvent être respectées. Vous en êtes, en quelque sorte, les garants. Chaque terme de cette mission : la garde, la réinsertion, la sécurité publique, la prévention de la récidive constitueront l'essence même des objectifs de formation que vous fixerez. Vous contribuerez au service public pénitentiaire par vos actions de formation et par l'accompagnement que vous proposerez aux élèves et stagiaires surveillants, CPIP, personnels techniques et administratifs, personnels de direction et officiers.

En cette fin de formation je vous souhaite à tous la meilleure des réussites dans vos futures fonctions.